

教育力の及ぶところ兒童は勿論、中等高等の学生から町の青年、同僚、先輩にまで、常に「野村君は實に偉い。」眞の教育者は野村君に初めて見ることが出来る」とまで激賞されていた。实に兄が人々へ無言の感化を見る時、眞の教育は言論ではなく、虚榮ではなく、人々ではなく、黙々左右実行、眞の無我愛であることを痛感する。吾人が口に教育の真理を説きながら教化善導の実をあげ得ない弱さを反省する時、兄の偉大を思ひ、兄の真剣を学び、精進以て教育道へ爲めに尽一矢のものである。

○ 中隊教練

野村先生から教えを受け友人達は勿論、先生の聲咳に接しただけの人達でも、先生に対する追慕の念は今なお深いものであろう。忘れ得ぬ數々の追想を戴せて先生を偲び左いと思うが、他の機会にゆずつて割愛することにする。

明治四十三年頃高妻弘道先生が尋常科四年以上の男子の中隊教練を始めた。時には大隊教練もやつた。自いモスリンに赤い市で大隊番号の山形を切抜いた大隊旗を持ち、高妻大隊長のしおがれ声が城山にこだまし一つの威儀であった。

○ 購買部

これよりさき大分県下で中隊教練といえ成西国東郡の桂陽小学校が随分鳴らしたものだが、以来桂陽のそれは地に落ち県南の佐伯は教練に於て県下の玉座を占めるに至った。佐伯の中隊教練は鳴らしたもので、當時の兒童の意気もまた熾んなものであつた。

○ 石川龜治校長転任し、所田延吉校長を迎える

〔便り〕
佐伯尋常高等小学校と併合されて資金時代を作った石川龜治校長は、明治四十四年四月滿洲蘭州へ大連太広場小学校長として出向され、しばらく後任校長決まりず首席訓導の矢田熊太郎先生が校長代理をして左が、七月に所田延吉校長を迎えた。所田校長は高知県出身の人でそれまで京都府複学をしておられた。

(明治年間おあり一回は大正年代とある)
へおことあり 日向三川内幼少の日を過ぎて後佐伯は接ひて直高萬寺、舊小学校に寄附て左 大阪の長谷川先生からの段がき便りです。先生にも申し上がることに掲げ、会員の皆様もおなじなさいます。以前に御懇意と書かれた金文原文もよろしくおもいで左が何かのまちがいだ、「松濤町二丁目七三番」

日向三川内から佐伯へ
大坂長谷川

等

一九七〇、二、二三年前の便りの中に「佐伯史談」が入っていました。前号が迷い子になつてご親切に再送され廻きを縮めじました。住所以前に詳細に書いたのもうで左が何かのまちがいだ、「松濤町二丁目七三番」

院童数は年々増加し、兒童の学用品の購買力を考慮し、学用品購買部の設置へ必要を痛感するようになり、四十三年四月から購買部を開始することになった。これが以うまでもなく營利ではなく施設であつたが、多少の剰余金を生ずる場合がある。その金及貧困兒童の保護資金として備えることにした。開設当時は大賀名八氏が主任として經營した。

この購買部は大賀氏に代つて大崎藍次郎氏が經營し相当長く継続し左が、戰時中物資統制によつて經營不可能となつて遂に廢止された。

が、三年前から×番×号式になつてあります。すみませんがご許可しておいて下さい。

昨年十一月二十六日午後一時間五十分の間に、潮谷寺の西名家、天谷家のお墓にまいり、養賢寺に簗川家(父の実家)、山名家(西名の従姉の夫、山名先生の夫人)、西名家(明治以后の人々)古賀家の墓参りをして、ある間に時間がなくなり、家政が羽柴先生だけにはお目にかかるつてと言へゝくしまがら、平田先生にもお目にかかるれる時間がなく、自動車で別府に急ぎました。申訳ありません。

近鉄社長佐伯氏の招待で旧関係者の会がありました。それで詰なけりました。私も佐伯氏の部長時代から近鉄につとめ、同氏が社長になるまで十八年間ケンカしたりした仲ですが、その時から「おまつた先祖は大分県の佐伯の豪族の出ですヨ」「豊後水道を舟でのがれで伊予に渡つた一族の子孫ですヨ、そして後に藤堂氏の家来となり、伊勢へ転住した様」「だから伊予の佐伯、伊勢に佐伯姓があるんだが、結局一族系統ですヨ」と話していました。——今や財界の佐伯は大阪に大きくなり城を築き上げてゐる、サンフランシスコにもホテルを出す勢です。何れ近く内に近鉄バッハローズが佐伯に行くとかいつてひますか、佐伯さんも育てた野球団、可愛がつてあげて下さい。佐伯氏は東大卒業です。弟さんは阪大卒業、軍医でなくまつています。私の後輩です。

ご苦勞様です、惟治終焉の地を何度も訪ね変つて三川内の歴史を探究して頃きうれしく思ひます。前々から何かの手がかりにもなると思ひお大よりするつもりでしおが、ツイ多忙のままおそまきにすりました。鷺尾神社(梅木)の由来として子ども時代に聞かされたのは、「佐伯惟治のばらあたき鷺がくわえて来て水にかけた社だ」と。後に佐伯領に帰つて来て、同じ社や富尾社など

あると気がつきました。

梅木村に惟治一族の氏子として小浪家、甲斐家の二氏がある筈で、小浪家の中私と同年令小浪吉郎氏は富翁農学校を出立者です。甲斐家のうちには甲斐文六氏、非常秀才で、私が世話を宮崎師範学校を出し、後上京して東京へ又長から後は不詳ですが。神官猪股氏にも令息宮崎師範を卒えて学校の先生になつた人がいる筈です。健在なれば八十才を越してゐるでしょう。

私は梅木の高い石段のある寺の下の尋常小学校を十二才で卒えて、今の直川神原におつた高寺小学校へ直川高寺小学校へ入管しました。山名先生がやめられて、高妻弘道先生が校長でした。その職員に私は妹の脇の安藤一氏がつとめていました。それで三年間、そのうち父母も三川内を引上げて田川原木村へ越して来るわけになりました。それで三川内から陸路七里を歩いてカチジ崎に徒きました。そして三年間、そのうち父左、私は高妻先生が町に帰らざるを得て、ついで佐伯の伯母西名家におづけられて佐伯小学校に通学することになりました。

この姉むこ安藤一氏こそ、61号記載にある赤木村大庄屋安藤佐平氏の孫(父は安藤吉郎と云われ、私を愛してくれた人)、当主は養子です。海軍中尉(?)で、永く佐伯にいました。私のためには甥一人です。徳治君においして詳しくご研究下さい。今日駿河クルスですが、代々、赤木のドウジ(?)に屋敷があつたのですが、へ義兄一家が阪大病院で胃癌でなくなゑ追ひ、又クルスに移りました様です。

(余白)

小浪といえども出生大坂奉公小浪、赤木あり、そこにゆがい一族であります。道筋にそうて、お城構えのような石垣があります。

(以上)